

新冠町リモートワーク・ワーケーション実証試験事業

Meeting to exchange opinions

私は職種上、ワーケーションとして、全国各地を訪れています。それがしやすい環境かと言われると、正直まだまだだという印象が強いですが、自治体でハード面だけを整えて「どうぞ、ワーケーションをしてみよう」という場は多くあるのですね。一方で、実際にいったとしても、課題が多く見えてきます。例えば、コワーキングスペースが町の中にあっても、事前に予約をしないとスタッフが配置できないので、突発的な仕事に対応できない所や、ウェブ会議がしたくても、プライバシーに配慮された個室スペースが無いなど、設備は立派でも実際の利用者のニーズに寄り添えていない地域がとて多いと感じます。



↑新冠町では全国から寄贈された100万枚を超えるアナログレコードが収蔵されている。この中には石山さんが寄贈した思い出のレコードも保管されている。

制限をかける必要はない。むしろ、その間に町も楽しんでほしい。そのためには、非常に難しいと感じます。



石山 あゆみ さん (札幌市在住)

札幌市内でウェブ制作会社に勤務。業務はウェブサイトの作成から管理までを行う。勤務の約25%を会議が占めており、事業所が全国各地にあるため、ほぼウェブ会議で対応している。リモートワークという就業形態を積極的に取り入れた働き方を実践し、滞在先では『ホテル自炊』を発信している。

(東)今の石山さんの話を伺って、すごく恵まれた環境にいらっしやるなと思いました。私の中でワーケーションを推進するのはやはり大企業というイメージがあります。統計的に日本国民のほとんどが中小企業務めになるので、分母が少ないことからワーケーションの普及はなかなか厳しいという考えを持っていました。このことから、今はすごく『ワーケーション』や『リモートワーク』を含めた『働き方改革』と謳われています。実際にそれを取り入れて盛り上げていくのかと感じています。

(石)私が勤めている会社はウェブ制作という業種というところで、ネット回線が繋がってれば、基本的にどこでも仕事ができる環境になっていて、また、所属しているオフィスでは、4月末から試験的にリモートワークを推進していくことになりました。内容としては一ヶ月のうち8日間だけオフィス出勤日と定められている以外は、リモート業務で良いというものです。リモートワークをする場所については、やはりクライアントの情報を取り扱うわけですから、セキュリティの部分で、回線の安全性や不特定多数の人にモニターを見られない環境条件が必要となります。会社ではワーケーションに積極的に送り出してもらえ、空気になっていきますので、地方にそれらをクリアした環境があれば自宅やホテルの自室にこもる必要性もなく、個人としても動きやすくなりますね。

A 積極的に取り入れて行く流れはあるが、セキュリティに実際に取組める企業は少なく、受け入れる地域の環境も、まだまだといった印象。

Q お二人の周りの環境でのワーケーション・リモートワークに対するイメージ感はどうですか？



東郷 カオル さん (大阪府在住)

旅行コンテンツを中心としたトラベルライターとして活躍。航空会社提案の観光ガイドや、大人の女性に上質な旅時間を届ける旅サイト、旅の専門家による旅行ガイド、アフターコロナを見据えた旅サイト等、様々なサイトへの寄稿を手掛ける。各自治体の観光誘致、ワーケーションモニターにも多数参加し、その土地で感じた各地の魅力を発信している。

Q 新冠に初めて来たお二人から見たまちのイメージや弱み・強みは何ですか？

A 牧歌的風景は魅力。ただ基幹産業を観光に活かすのは難しい町。空港から近く『北海道』を楽しめる。ただし、車がないと行動範囲が狭まる印象。

(東)地図を見て、視覚的に言うとは長い町だなど思いました。しかし、一般車両が通行できる道路は町の半分程しかないので、実質の生活圏はタイトだという印象です。新冠町には初めて来ましたが、『日高地方』と言えば競走馬の産地として有名だという認識はありますので、『日高新冠町』と発信することで、新冠町を知らない人にも知名度が上がっていくのではないのでしょうか。

(石)私は北海道尾道出身ですので、海沿いの国道は何度も通ったことがあります。町中や山間部まで入ったことは今回が初めてでした。新冠といえば馬とレコードの二つがまず頭にパッと浮かびます。また、大学生ぐらいの時に、手元にあったレコードを全て寄贈したことがあり、その記憶も鮮明に残っています。

(東)私もサラブレッド銀座の雄大な景色はすごいなと思いました。日本離れしているというか、馬がこんな風に伸び伸びと育っているんだという環境を見る事ができ、すごく感動しました。これを活かして、当初はインバウンドが来てくれたら賑わうのかなとも思ったのですが、軽種馬生産という分野は、観光資源には向かないですね。高額な取引や賞金を稼ぐ可能性を秘め、かつ神経質な生き物となると、なかなか観光客を歓迎はできないと察します。日本人ですら少し構えるので、知識のない外国人が奈良の鹿を追いかけると有名であるように、前面にアピールしていく事と基幹産業を守るために制限をかける必要はない。むしろ、その間に町も楽しんでほしい。そのためには、非常に難しいと感じます。



↑牧場の馬との触れあいは難しいがホロシリ乗馬クラブは、誰でも安心して馬に触れることができ、雄大な新冠町の自然と馬と共に味わうことができる。



(東)今回の新冠町での驚きは、温泉が本当に良かったです。海のすぐ近くなので塩化物泉かと思っていたんですが、少しぬるぬるとした泉質で、こんなにいい温泉だったんだと、一番の感動を受けました。このことは、知らない人が多いと思いますので、町の一つの魅力、強みとして全面にPRして良いと思います。

(石)弱みについては、逆にその自然豊かで広大な土地に掛かってきますけど、私のようなペーパードライバーや免許が無い人にとっては一度ホテルに入ってしまおうとなかなか外出ができなくなるため、ホテルから町までの、何かしらの交通インフラがあると嬉しいなと思いました。

(東)新冠町でレンタカーを借りれば、もう一時間で新冠に来れるんですが、今の人達は本当に運転をしないんです。特に長距離運転や高速道路はなかなか難しいので、できれば新冠町まで電車やバスの公共交通機関で安全に来ることができ、町中にレンタサイクルのポートや、カーシェア事業所等が一軒でもあれば、とても助かると思います。

カーシェアという部分では、関西の自治体の一つの事例として、町の公用車を、閉庁日にカーシェア用として利用する取組みがありました。さらに、公用車を電気自動車にして二酸化炭素排出量ゼロとして、ゼロカーボン施策の中で観光を楽しんでもらうという流れも作れるので、どんな取り込みでいくべきとも考えます。

その他、今回のワーケーションモニター事業に限らずなんですが、各自治体の周知や情報発信には大きな課題があると感じています。検索したとしても、なかなかヒットせず、こちらから様々なキーワードで情報を取りに行かないと出会えないことが常態化しているため、そこは新冠町だけでは無いですが、情報発信力の弱さは行政の弱点で弱みであると思っています。



↑温泉棟側のロビーにある共有スペース。大きな机とコンセントが設置され、ワークスペースとして、本事業の参加者から好評の声が多かった。お気づきですか？写真後方には東郷さんの語る誘惑の数々が…漫画だけではなく、ビジネス書なども置かれ、定期的に入れ替わるという。※モデルはrmクリエイティブの鍵由希子さん

滞在先のホテルヒルズでの

ワーケーション推進に向けて
必要だと思ふ事はありますか？

**必要な環境は整備されているのに
もったいなさを感じる。
周知方法をもっと工夫して。
ワーケーションにおいて、
セキュリティ面の整備は必須。**

(東) ホテル棟と温泉棟に分けられている構造は、すぐく仕事しやすい形だと感じます。また、温泉棟の共用スペースは机も広くて、とても作業しやすかったですね。ただ：私はなんとか堪えましたけど、誘惑(漫画)が非常に充実してありました。嬉しい反面、仕事に影響が出そうで困りました。(笑)：それは冗談として、ひとつ、客室の照明の明るさが足りないと感じました。また、私はいつも部屋のテレビをサブモニターとして繋ぐのですが、テレビ自体が固定型だったので、動かせるタイプ若しくはモニター貸出サービスがあるは大変助かります。

(石) 私も部屋の照明が暗く感じたので、フロントに問合せたところ、デスクライトを貸し出していただきました。

(東) ええ、そうなんです！レンタルがあるって知らなかったです。細かなサービスがわかる案内や周知方法の工夫があるとありがたいですね。

(石) そうですね。また、私はいわゆるSIMフリーのスマホを使用しているんですが、ホテルの部屋の中だと電話が繋がらず苦慮しました。大手3社であれば問題は無いと思うのですが、そういった情報を事前に提供いただくと、対策も講じられるので是非お願いしたいですね。

(東) その他、私が気になったのは、客室がパスワード不要のWifiである事です。会社のPCでは、セキュリティの面で心配です。幸い温泉棟はパスワード付きだったので、こちらとモバイルWifiでしのぎましたが、ホテル棟もそうだと安心して利用できますね。

(東) 私はポケットWifiを持っていてるので、基本的に施設のものを使わないのですが、気にする人は気にしますし、特に会社用はセキュリティが大切です。

ワーケーターやリモートワーカーは、自身のポケットWifiやスマホのテザリング機能を使用する方が比較的多いと思いますが、立地環境によってはモバイルだと遅く、仕事に支障をきたすこともあるので、光回線が整備されていれば、セキュリティの整ったWifiがあると安心してきますね。

(石) もう一つ、今『ホテル自炊』というワードがあるように、私も、どこでも自炊するのですが、ホテルが市街地から離れ、かつ車を運転できないとなると、食料の調達が難しいので、売店で朝市のように、地域の食材が手に入ると嬉しいなと思いました。

朝日小学校の活用方法について
伺います。

**理想の施設を様々な人と
「一緒に作る」も方法の一つ。
財源確保の方法も様々。
町に合った方法を見つけよう。**

(石) 学校跡施設の利活用は多くの市町村が取り組んでいて、『宿泊施設』であったり、『教室の貸出』といったありふれたものでは、『他の地域との差別化が出来ないです』ですね。私は、そこが一番重要だと思っています。

今回、新冠のワーケーションに申込んだ理由は、ここでは『アウトドア』に近い体験も出来ると思ったからです。そこに関連するのですが、新冠町の自然を活かしたキャンプが出来るといいですね。ワーケーションに必要なのは、実質①電源と②安全で安定した回線と③鍵付きロッカーなどの物理的なセキュリティなんです。朝日小学校だったら、大々的な投資による整備をしなくても、この三つは実現できるでしょうから、朝日の森で滞在しつつ、仕事は屋外も校舎(屋内)も利用でき、機器も安心して使用・保管ができたなら、私は一週間でも十日でもいたいと思いますね。

(東) すごく現実的な話なんですけど、何かを新しく始める為には必ずお金がかかります。その中で行政は、それが自分のお金ではないので、絶対に失敗できないという意識が強すぎて、何をするにも難しくしているんだと思うんですね。

(石) 確かにそうですね。それも踏まえて、行政が全て用意するのは無く、『キャンプ場と一緒に作りましょう。』というイベントや事業を企画して、施設整備から沢山の方に任せてもらうと、利用者のニーズに合ったものになるんじゃないでしょうか。

例えば、『ピザ窯作りましょう。まずは、レング200個を一緒に作ってくれる人を募集します。』や『ツリーハウスを作ります。建物の基礎作りを手伝ってくれる人を募集します』といったように、いくつかのプロジェクトを用意して民間を含めたアウトドア好きの参加者を募ったら、かなり話題になるのではないのでしょうか？

さらに、参加してくれた人には町内で使える特典を作ると、物理的なリピーターも生まれると思います。

(東) 朝日小学校はサラブレッド銀座の近くという立地ということもあり、全てでなくともいいので施設の一部を『馬のコンセプトルーム』にするのも面白いと思います。それに掛かる費用は、クラウドファンディングで集めるのはどうでしょうか。

廃校施設をワーケーション施設にしたいという大規模で大雑把な理由だと、理解も難しく支援も見込めないと思いますが、その施設の一部に特化して、新冠町との縁の強い『競走馬』にフォーカスを当てた内容であれば、多くの競馬ファンと一緒に作りたいたいと思いますし、他地域と差別化した、面白い施設が出来ると思います。支援のお礼(特典)として、完成後に、町内に無料で宿泊できるというものにすれば、町にも呼び込めますし、温泉の魅力がさらに発信され周知効果も見込めると思います。



↑参加者の皆さんには、朝日小学校周辺施設(グラウンドや朝日の森等)も見てください。この日、小学校周辺で熊の出没情報が入り、朝日の森の中への案内は自粛せざるを得なかった。

編集後記

本事業もいよいよ終盤となりました。松葉さんは滞在期間中、全て雨予報であったはずが、見事に晴れに変わるほど『晴れ女』っぷりを発揮され、滞在時は、町内各地に足を運び、当町の魅力と課題を適切に理解した上で貴重なアドバイスをいただきました。いただいたほか、各サイトでも当町の情報を発信していただきました。石山さんはお仕事の関係上、滞在先から移動する機会は少なかつたと思いますが、ワーケーションの拠点として利用者目線からホテルを中心とした意見を多数いただいております。

また、ちょうど旬であった、当町のアスパラ、ピーマンといった地元食材の魅力もそれぞれ楽しんでいただけたと感じしております。朝日小学校の利活用については行政の持つ課題やジレンマを踏まえた上で、多くのご意見や、数々の利活用方法の提案をいただきました。満点を求められる行政の仕事の仕方を変え、民間を含む沢山の方々と共に施設を作っていくという考えは、凝り固まった私の頭に衝撃を与えてくれて、ワクワクする内容であったと思っています。

東郷 カオル さん
【トラベルライター】



公式HP

▼当町のワーケーションについて、
素敵な記事を
掲載していただきました!



【トラベルjp】
北海道「新冠温泉
ホテルヒルズ」は
日高地方のサラ
ブレッドを訪ねる旅に
おすすめの宿



【旅色】
北海道・新冠へ
1泊2日のひとり旅
乗馬体験や
新冠温泉を満喫



石山 あゆみ さん
【Web系会社勤務】

▼気になる『ホテル自炊』
要チェックです!



Instagram